
 
VERBALE DELL’ASSEMBLEA SOCIALE 26 aprile 2023 
 
È riunita nella sede del Viale della Vittoria 309 ad Agrigento, l'assemblea del DMO-Distretto Turistico Valle 
dei Templi con il seguente ordine del giorno:  
1. Comunicazioni del presidente sul programma Agrigento Capitale Italiana della Cultura 2025 
2.  Comunicazioni dell’Amministratore delegato sulle azioni in programma 2023-2024 
3. Presentazione del Programma di promozione “I Sicani e la Costa del Mito” 
4. Situazione finanziaria 
5. Approvazione bilancio sociale 2022 
6. Rinnovo delle cariche sociali 
6. Varie ed eventuali 

Sono presenti in prima convocazione alle 09:30: Giuseppe Galfano associazione albergatori di Selinunte; 

Antonio Palumbo, sindaco di Favara, Antonio Alba, Belmonte hotel; Luigi Salvatore Librici, assessore 

Politiche sociali del Comune di Raffadali. Con delega depositata: Ignazia La Porta, Agenzia viaggi Travelgate; 

Claudio Castiglione, Associazione guide turistiche; CERS Centro Europeo Ricerca e Sviluppo di Agrigento; 

Ipacem spa; Bluecoop srl; Prostudios srl; AgrigentoTV.  

Il direttore Vincenzo Camilleri dichiara che non essendo stato raggiunto il numero legale l’assemblea si 

aggiorna alle 10.30 in seconda convocazione.  

Alle 10:30, sono presenti, in sede e in collegamento remoto, il presidente, Francesco Miccichè, sindaco di 

Agrigento; l’amministratore delegato, Fabrizio La Gaipa; il vice presidente Domenico Gueli, sindaco di 

Sant’Elisabetta; Giuseppe Galfano Associazione albergatori di Selinunte; Giuseppe Buttiglieri, assessore al 

turismo del Comune di Butera; Alba Provenzano assessore alle politiche sociali del Comune di Campofranco; 

Luigi Salvatore Librici, assessore Politiche sociali del Comune di Raffadali; Calogero Caltagirone, assessore 

alle attività produttive del Comune di Campofranco; Giuseppe Minio, direttore Accademia Palladium; Gori 

Sparacino, direttore Federazione Strade del Vino; Roberto Riccardo Principato, direttore Villa Athena Resort; 

Enzo Agrò, Doric Bed e La Valle Dorica; Joseph Zambito, ISORS srl; Giuseppe Palermo, presidente Anglat 

Caltanissetta; Gaetano Pendolino, Agenzia Paraiba Travel, Angelo Palamenghi, direttore GAL Sicani, Enzo 

Bellavia, Il Sestante; Daniele Gucciardo, Legambiente; Francesco Barba, Giafra Sicilia; Paolo Pullara Hotel Tre 

Torri e Consorzio Turistico Valle dei Templi; Dino Barone, associazione culturale Il Cerchio; Riccardo Ferrara, 

direttore del Conservatorio “Toscanini” di Ribera; Antonio Liotta, vice sindaco del Comune di Favara; Enzo 

Grilletto, Confimpresa Euromed; Alessio Lattuca, Confidi; Giuseppe Pontillo, Curia Arcivescovile; Settimio 

Cantone, Ass. Sport è Vita; Giovanni Crisostomo Nucera, presidente del Parco Archeologico della Valle dei 

Templi; Arturo Cantella, TelevideoAgrigento. 

Il vicepresidente, raggiunto il numero legale, dichiara aperta la seduta.    

Prende la parola l’amministratore dellegato, Fabrizio La Gaipa, per la relazione di fine mandato, spiegando 

come con la pandemia in sostanza le iniziative intraprese e il lancio del prodotto turistico della Costa del 

Mito siano state attuate solo nell’ultimo anno, ancor prima della BIT 2022. Cita il Ferrari Tour, divenuto 

quest’anno un must sulla Costa del Mito, con una tappa appositamente dedicata e un notevole ritorno di 

immagine. Vista la rilevanza dell’evento e il potenziale promozionale della destinazione, il Distretto ha 

fornito e garantirà anche quest’anno al Giro di Sicilia, la logistica e l’adeguato ristoro ai partecipanti, con la 

collaborazione ed il sostegno di alcuni Comuni, che ne hanno avuto in cambio visibilità in termini di 

promozione e comunicazione; pertanto, con l’occasione assembleare, chiede ai rappresentanti dei Comuni 

di farsi avanti per sostenere l’iniziativa, se interessati a beneficiare di questa opportunità. Riferisce delle 

notevoli attività di progettazione, in collaborazione con il Mudia, o in partnership con altri organismi, tra cui 

il Gal Sicani. In particolare, con quest’ultimo, in attuazione del progetto “I Sicani e la Costa del Mito” che 

sarà finanziato dalla Regione Siciliana, il Distretto e il Gal istituiranno una ATS. Un accordo che consentirà al 



progetto di promozione e comunicazione di raggiungere un territorio più vasto e ampliare l’offerta turistica. 

Inoltre riferisce dei finanziamenti ottenuti a sostegno delle iniziative per l’estate 2022 e per il Natale 2022, 

con una maggiore quota di partecipazione da parte del Comune di Agrigento, iniziative di cui hanno potuto 

beneficiare anche altri Comuni del distretto che ne hanno fatto richiesta. Difatti, ricorda come nell’ultima 

assemblea prima del Natale e anche con apposita richiesta scritta, sia stata lanciata una manifestazione di 

interesse a tutti i Comuni, alla quale, tuttavia, solo una minima parte ha dato riscontro. Pertanto sollecita i 

rappresentanti dei Comuni, per il futuro e in vista delle manifestazioni estive, in modo particolare, di 

esprimere il proprio interesse, proponendo iniziative da inserire nel Calendario Unico degli eventi, così da 

poter fruire, oltreché delle adeguate azioni di sostegno, anche delle attività di comunicazione nazionale. 

Ovviamente per aderire, necessario presupposto è che i Comuni siano in regola con le quote sociali, 

pertanto invita i presenti di parte pubblica di adoperarsi così da poter fruire dei benefici della 

partecipazione attiva alla DMO. 

Riferisce inoltre che nel pomeriggio dovrà recarsi a Palermo per discutere con la Regione Siciliana della 

disciplina delle nuove DMO, ormai realtà riconosciuta e subentrante a quella dei 27 Distretti turistici 

siciliani. Le nuove DMO, che interesseranno l’area orientale della Sicilia, si aggiungeranno, alla DMO Valle 

dei Templi, DMO Sicilia Occidentale, DMO Isole minori, DMO Cefalù e Madonie e DMO Venere di 

Morgantina. Ciò a dimostrazione della considerazione in cui è tenuta la DMO Valle dei Templi e 

dell’autorevolezza conquistata sul campo, presso il Dipartimento del Turismo della Regione Siciliana, con la 

programmazione e la progettazione finora portate avanti.  

Illustra altresì, il progetto per la “Rigenerazione dei borghi”, che ha visto finanziare da parte del Ministero 

del Turismo, per 2 milioni 600 mila euro i Comuni di Joppolo Giancaxio, Sant’Angelo Muxaro, Sant’Elisabetta 

nel cui progetto la comunicazione degli itinerari per l’area sarà affidata alla DMO. 

La Gaipa riferisce ai presenti anche le iniziative condotte alla Borsa del turismo TTG di Rimini, con  un B2B 

attivato grazie a Paraiba Travel sulla Costa del Mito e sulla Strada degli Scrittori, progetto ritenuto strategico 

per il Turismo nazionale a livello ministeriale, ma anche per l’Enit. Ricorda la presenza ultima alll’Agri&Travel 

Expo di Bergamo, con Pierfilippo Spoto, e la presenza e il ruolo rivestito dalla DMO agli Stati Generali del 

Turismo di Chianciano, alla BIT di Milano, sia nel 2022 che quest’anno, oltreché la presenza lo scorso 

febbraio alla presentazione del progetto del Turismo delle Radici alla Farnesina, con il Ministro Antonio 

Tajani, e i ministri Bernini, Santanché, Valditara e il sottosegretario dei Beni Culturali. 

La DMO ha sostenuto la partecipazione al bando del Turismo delle Radici, promuovendo un progetto che 

mira alla creazione di un organismo in grado di attrarre e gestire i flussi del turismo delle origini, destinato al 

target specifico dei discendenti siciliani, attraverso la creazione di itinerari personalizzati e dedicati dalla 

connotazione fortemente esperienziale. Punto di forza, il progetto e-Migrantes, finanziato nel 2015, e 

realizzato da AB Comunicazioni, che ha digitalizzato fonti, immagini, video nei Comuni aderenti al Distretto 

Turistico per la valorizzazione e promozione di questo segmento turistico. 

Cita anche la proclamazione di Agrigento a Capitale della Cultura 2025, come un traguardo che investe il 

territorio, ma che comporta una grande responsabilità che coinvolge tutti e che impone una maggiore 

aggregazione a livello territoriale, di cui il Distretto può essere artefice, non solo in termini di 

comunicazione, ma anche di azione strategica.  

Tra le iniziative viene fatto un cenno al press tour internazionale realizzato in occasione del Jazz Festival di 

Palermo, che ha condotto i giornalisti delle più note testate estere lungo la Costa del Mito con un buon 

riscontro in termini di immagine e di contenuti. Infine, ricorda che una relazione dettagliata è stata fornita a 

tutti i soci sia di parte pubblica che privata.  

Interviene il vicepresidente Domenico Gueli, il quale sottolinea il notevole impulso al Distretto in questo 

ultimo scorcio di tempo e l’impegno, in particolare, dell’amministratore La Gaipa, per il cospicuo lavoro 



svolto. In rappresentanza non solo della parte pubblica, ma anche di quei piccoli comuni che, come 

Sant’Elisabetta, sono l’alternativa interessante ai grandi attrattori, con le peculiarità che li 

contraddistinguono, Gueli conferma il valore della partecipazione attiva di tutti i Comuni sia al progetto della 

Costa del Mito, che alla progettualità che lega la DMO alla realtà dei Monti Sicani, condividendone strategie 

e obiettivi. Prega pertanto i comuni di essere più presenti, vista la progettualità che si è portata avanti che li 

investe direttamente e di adempiere a quei piccoli obblighi di spesa, che tanto possono generare in termini 

di ritorno sul territorio.    

Il direttore Camilleri spiega che il 2024 sarà l’Anno del Turismo delle Radici e in vista di tale appuntamento ci 

sarà un grandissimo battage pubblicitario e promozionale attivato dal Ministero degli Affari Esteri, che 

coinvolgerà la Regione e le DMO. Va realizzata, afferma, una azione complessiva sul turismo delle radici, i cui 

benefici ricadranno sul territorio con nuove opportunità e nuovi investimenti. 

Spiega anche che il progetto “I Sicani e la Costa del Mito” prevede che si realizzi un’ATS tra la DMO, il Gal 

Sicani e altri soggetti per ampliare l’offerta turistica della Costa del Mito, dal mare alla montagna, con 

l’enogastronomia, gli itinerari naturalistici, le offerte specifiche di ogni territorio. 

Infine, il direttore informa l’assemblea dei soci che nell’anno 2022 sono fuoriusciti dalla compagine 

societaria i soci: Comune di Caltanissetta e Comune di Porto Empedocle, nonché negli anni precedenti: 

Consorzio Via Atenea e Dintorni (cessato); Colleverde Park Hotel srl; TAS srl; Vella Floriana (deceduta); 

Macktour di Alessi Filippo e F.lli; Associazione Yacht Club La Bolina; Arnone Raffaele; Associazione turistica 

Nettuno; Ad-Majora srl (cessato); Agrigento Archeopark soc. coop. (cessato); ABF srl; Hotel Baia di Ulisse; e 

hanno formalizzato l’adesione i nuovi soci:  Consorzio ECUA Agrigento; Comune di Montallegro; Parco 

Archeologico di Gela; Parco Archeologico di Selinunte, Cave di Cusa e Pantelleria; Associazione C.E.R.S.; 

Associazione Museo dei 5 Sensi – Sciacca; Belmonte Hotel; Conservatorio A. Toscanini – Ribera; Dimora 

Hostel; Cooperativa Culture (Coopculture); Essence of Sicily; ProLoco Sciacca; ASD Team Akragas Bike; 

Associazione Strada degli Scrittori; Associazione Strada del Vino Terre Sicane; Associazione Iter Vitis; 

Associazione Albergatori di Selinunte; B&B Sant’Alfonso; Associazione ABBA. 

L’assemblea prende atto del nuovo assetto sociale. 

Interviene il presidente del Parco Archeologico della Valle dei Templi, Nucera, il quale nell’esprimere un 

plauso al lavoro svolto ritiene che debba essere garantita continuità all’operato del CDA, al quale il Parco 

continuerà a dare il proprio contributo. 

Il presidente, avendo manifestato la necessità di lasciare la seduta per ragioni istituzionali, chiede che sia 

prelevato il punto all’odg relativo alla nomina del Comitato Direttivo.  

Angelo Palamenghi esprime il proprio plauso al Comitato Direttivo e, in particolare, all’amministratore 

proponendo all’assemblea di parte privata la riconferma dell’amministratore La Gaipa e comunque il 

prosieguo del direttivo finora in carica. 

Antonio Liotta, per la parte pubblica esprime analogo intento all’assemblea, auspicandone la rielezione.  

Il direttore rileva che non ci sono altre candidature pervenute prima dell’assemblea e chiede ad eventuali 

candidati di farsi avanti.  

Interviene Gaetano Pendolino che propone la riconferma di Fabrizio La Gaipa quale amministratore affinché 

possa portare a termine le attività in corso e di avviare molte delle iniziative ancora in fieri.  

Alessio Lattuca per Confidi e con il consenso di Enzo Grilletto per Confimpresa Euromed propone la 

riconferma, non solo per assicurare continuità, ma anche perché questo CDA ha ben operato ed è quindi 

giusto premiarne l’impegno visti i risultati conseguiti.  



La proposta di riconferma del Comitato Direttivo viene messa ai voti. L’assemblea approva all’unanimità, 

viene confermato il Comitato direttivo presieduto da Francesco Miccichè, vicepresidente Domenico Gueli, 

amministratore delegato Fabrizio La Gaipa.  

Interviene il presidente Francesco Miccichè che ringrazia per la fiducia accordata sia la parte pubblica che 

quella privata e afferma che si apre adesso una nuova stagione in cui il CdA sentirà ancor più forte questa 

responsabilità e cercherà il sostegno dei soci, che convergono verso il comune obiettivo di raggiungere 

traguardi sempre più importanti per il turismo del territorio. Infine, si dice onorato di continuare a lavorare 

con questi imprenditori e con queste amministrazioni locali. (lascia la riunione) 

Domenico Gueli ringrazia i soci e ritiene che sia una rinomina gratificante che consente di continuare a 

lavorare nello spirito di una piena condivisione per traguardare gli obiettivi prefissati.  

Fabrizio La Gaipa ringrazia per la fiducia accordata.  

Settimio Cantone lascia la riunione, esprimendo un plauso per la rielezione. 

Riccardo Ferrara e Paolo Pullara si congratulano, a loro volta, per la rielezione del Comitato e per il lavoro 

fin qui svolto.  

Alessio Lattuca esprime soddisfazione per la rielezione, ma chiede un maggiore coinvolgimento nel 

Distretto, una realtà che va valorizzata a partire dai suoi soci e dal contributo che possono offrire, come 

l’aiuto alle imprese che in questa fase storica in cui si si prepara al 2025 intendono investire. 

Enzo Bellavia rivolge i complimenti a Fabrizio La Gaipa e alla parte pubblica che è stata riconfermata. 

Accenna al Festival del Mito 2023 nella Valle dei templi e propone ai rappresentanti dei Comuni di rendere il 

Festival itinerante, portando nelle piazze gli eventi durante l’estate, fruendo così della comunicazione di un 

unico brand molto forte. 

Interviene Arturo Cantella, esprimendo il suo plauso per la continuità amministrativa voluta dall’assemblea, 

ma chiede a viva voce al nuovo Direttivo di coinvolgere maggiormente i soci per le varie attività e iniziative 

da intraprendere, soprattutto in tema di comunicazione. 

Tornando ai punti 4 e 5 dell’Ordine del Giorno, sulla situazione finanziaria e Bilancio 2022, il direttore 

Camilleri espone la situazione finanziaria e il bilancio consuntivo 2022, che era stato già posto all’attenzione 

dei soci e inviato per pec e mail. Il vice presidente invita i soci ad approvare il bilancio consuntivo 2022. 

L’assemblea approva all’unanimità.  

Non avendo altri argomenti da trattare, il vicepresidente dichiara chiusa la seduta. 

Letto e sottoscritto da: 

Segretaria dell’assemblea     Presidente dell’assemblea 

f.to Anna Maria Scicolone     f.to Francesco Miccichè 

 

         Vicepresidente dell’assemblea 

         f.to Domenico Gueli    

 

 

  


